

DOS ZONAS ARQUEOLÓGICAS EN EL NOROESTE,

PAQUIMÉ, CHIHUAHUA Y CERRO DE TRINCHERAS, SONORA

SERGIO ADRIÁN LÓPEZ DÁVILA

El pasado mes de marzo tuvimos la oportunidad de realizar el Intercambio educativo y cultural entre la Zona Arqueológica Cerro de Trincheras, Sonora y la Zona Arqueológica de Paquimé, Chihuahua, donde pudimos compartir tanto experiencias como historias entre ambas zonas arqueológicas.

Esta jornada cultural resultó de una reunión de trabajo en el Municipio de Trincheras, donde asistimos la presidenta municipal, Migdelina García Reina, el tesorero Gildardo Bejarano Yescas, el Delegado del INAH Sonora, José Luis Perea González y el que suscribe. Durante la reunión platicamos entre otras cosas de la similitud que hay entre las zonas arqueológicas de Casas Grandes y Trincheras, por lo que se decidió contactar a las autoridades correspondientes y plantear la visita del encuentro, tanto entre municipios como entre zonas arqueológicas.

El evento se llevó a cabo el 3 y 4 de marzo en Casas Grandes Chihuahua, con el objetivo de propiciar el intercambio y la colaboración en programas educativos y culturales, además de identificar acciones y proyectos a detonar en conjunto, así como la colaboración de sus gobiernos municipales para impulsar experiencias de producción artesanal de cerámica.

El día 2 nos trasladamos once personas de Trincheras y del Centro INAH Sonora a Casas Grandes. Al día siguiente, luego de

realizar un recorrido por la zona arqueológica de Paquimé, se expusieron algunas de las actividades culturales que se llevan a cabo en ambas zonas arqueológicas, las dinámicas que se realizan con la juventud y los materiales didácticos que se ofrecen.

Ese día nos acompañó personal del Municipio de Casas Grandes, incluido el presidente municipal, Humberto Baca Tena, el Delegado del Centro INAH Chihuahua, Dr. Jorge Carrera Robles, y como anfitrión el Mtro. Mauricio Salgado Servín, Director del Museo de las Culturas del Norte y Zona Arqueológica Paquimé, entre otros invitados.

Otra de las actividades que realizamos fue la visita al poblado de Mata Ortiz, lugar emblemático por la fabricación de objetos cerámicos, donde el artesano Iván Martínez ofreció una extensa plática sobre el proceso de elaboración de la cerámica, desde dónde encontrar la materia prima, el proceso de modelado, pulido, bruñido, decoración, hasta la cocción.

Esperamos que a partir de este encuentro, continúe la vinculación entre ambos centros regionales, para compartir experiencias, conocimientos, exposiciones, talleres y otras actividades, como lo fue en el pasado prehispánico, cuya relación y contacto se evidencia a través de los vestigios arqueológicos que existen de las tradiciones Casas Grandes y Trincheras.



ZONA ARQUEOLÓGICA DE PAQUIMÉ, CHIHUAHUA. FOTOGRAFÍA: MARTHA OLIVIA SOLÍS.



ZONA ARQUEOLÓGICA CERRO DE TRINCHERAS, SONORA. FOTOGRAFÍA: MAURICIO MARAT.